

Mártires de Aravaca

De las ochocientas personas que yacen en el Camposanto de los Mártires de Aravaca (quinientas de ellas desconocidas), muchas dieron su vida por amor a Jesucristo, y perdonando a sus injustos agresores. Fueron fusilados durante los primeros meses de la guerra civil española (1936-1939) y sepultados en las fosas comunes que forman ese camposanto, la Iglesia ha reconocido solemnemente a 26 Mártires.

Salesianos (*Beatificados el 28 oct. 2007*)

Beato Germán Martín Martín, SDB (Sacerdote). + 30/08/1936 con 37 a.

Nació en San Cristóbal de Priero, Asturias. Hizo el noviciado salesiano en Carabanchel Alto, donde se profesó en 1918. Siguió allí dos cursos más para estudiar filosofía. Realizó las prácticas pedagógicas el primer año en el colegio salesiano San José de la calle Rocafort de Barcelona y los dos años siguientes en Barakaldo. Tras un tiempo en Hispanoamérica, para cumplir según las leyes de entonces el servicio militar sustitutorio, regresó a España, siendo ordenado presbítero en Vitoria-Gasteiz en 1927.

Tras su ordenación fue enviado a Carabanchel, donde permaneció durante seis años. En 1933 es destinado al colegio San Miguel Arcángel del Paseo de Extremadura, dos años de consejero escolástico y el último de catequista o animador espiritual de los alumnos internos. En estos años de vida salesiana, don Germán practicó con exactitud y ejemplaridad el sistema preventivo en los diversos encargos que los superiores le confiaron. Sabía llegar con delicadeza al corazón de los jóvenes. Antiguos alumnos suyos lo elogiaban por su profundo espíritu salesiano, bondad y métodos pedagógicos.

Al tener que marcharse del colegio los salesianos, don Germán junto con el beato don Dionisio Ullivarri, administrador del colegio María Auxiliadora de Salamanca, que estaba de paso en Madrid, se hospedaron en una pensión cercana a la Gran Vía. Seguidamente se trasladaron ambos a otra situada en la calle Alfonso XII, 66. El domingo 30 de agosto, los dos salesianos visitaron, según costumbre, a una familia amiga que vivía en la calle Orellana. Allí les detuvieron y les condujeron a la checa de Fomento y, aquella misma noche (madrugada del día 31 de agosto) los asesinaron en el cementerio de Aravaca, cerca de Madrid.

Beato Dionisio Ullivarri Barjuán, SDB (Hermano Coadjutor). + 30/08/1936 con 55 a.

Huérfano a los pocos años, entró en el colegio salesiano de Sarriá-Barcelona en 1894, donde aprendió el oficio de encuadernador. Inició allí mismo el noviciado, profesando como salesiano en San Vicenç dels Horts (Barcelona) en 1901. En 1916 fue destinado a Cuba, pero dos años después regresó a España, siendo enviado, para hacerse cargo del taller de encuadernación, a la madrileña casa de la Ronda de Atocha, donde residió hasta que, en 1933, le destinaron al colegio salesiano María Auxiliadora de Salamanca con el cargo de administrador laico, por exigencia de las leyes del Gobierno republicano. Y estando el 18 de julio de 1936 en Madrid, en el colegio San Miguel Arcángel del Paseo de Extremadura, por motivos de su cargo, le sorprendió la revolución.

Acompañaba al beato don Germán Martín Martín el 30 de agosto, día que ambos fueron detenidos en el domicilio de la familia Serrano. De allí los condujeron, primero, a la checa de Fomento y, luego, al cementerio de Aravaca, Madrid, donde, el mismo día 30, de madrugada, los fusilaron.

Mártires Oblatos de María Inmaculada (*Beatificados el 17 dic. 2012*)

Beato Juan Antonio Pérez (Misionero Oblato de M.I. Sacerdote). + 24/07/1936, con 29 a.

Nació en Santa Marina del Rey (León) en 1907. Ingresa en los misioneros oblatos, pasa al Noviciado y hace su primera profesión religiosa en 1927 en el noviciado de Urnieta (Guipúzcoa). Después cursó sus estudios eclesiásticos en Roma, donde hizo su Oblación perpetua en 1930 y recibió así mismo allí la ordenación sacerdotal en 1932. Doctor en Filosofía y Licenciado en Teología. Terminados sus estudios en Roma, vuelve a España y fue destinado en el año de 1934 a la Comunidad de Las Arenas (Vizcaya). Al año siguiente, en 1935, fue enviado al Escolasticado de Pozuelo (Madrid) como Profesor de Filosofía.

Era apasionado y pletórico de vida, contagia fácilmente su entusiasmo. Dominaba la Filosofía y se ganó pronto la estima y aprecio de sus alumnos. El 22 de julio de 1936 fue detenido con todos sus hermanos de Comunidad y hecho prisionero en el mismo convento. Dos días más tarde, en la madrugada del 24 de julio, fue sacado del propio Convento con otros seis Oblatos más, estudiantes todos, y con el padre de familia y militante católico Cándido Castán San José, encarcelado en el Convento oblati con algunos seglares más. Fueron martirizados esa misma noche en la Casa de Campo, lugar situado entre Pozuelo de Alarcón y Madrid.

<http://www.parroquiasanmartin.com/juanantonioperezmayo.html>

Beato Manuel Gutiérrez Martín (Misionero Oblato de M.I. Subdiácono). + 24/07/1936, con 23 a.

Nació en Fresno del Río (Palencia) en el seno de una familia de labradores modestos en 1913. Ingresó en los Misioneros oblatos de la Inmaculada. Había terminado el 3º de teología. Era Subdiácono y esperaba ser ordenado sacerdote después de algunos meses.

Manuel era un hombre dotado de talento, equilibrado, con buena memoria. En los exámenes, resultados casi siempre brillantes. Como virtudes, dicen de él que era dócil y franco con sus superiores, afable con los otros, consciente de los propios defectos y empeñado en la lucha por superarlos. Amante de su vocación y de su nueva familia, la Congregación de los Misioneros Oblatos. Buen compañero, fiel cumplidor de la Regla, con espíritu comunitario. Sus compañeros veían en él un joven con cualidades oratorias y con muchos recursos para convertirse en un verdadero actor. Pero subrayan sobre todo su vida de piedad y su espíritu abierto y abnegado.

Beato Cecilio Vega Domínguez (Misionero Oblato de M.I. Subdiácono) 24/07/1936, con 23 a.

Nació en 1913 en Villamor de Órbigo (León) en el seno de una familia de humildes labradores que vivían del trabajo en el campo. Cecilio comenzó el noviciado como Misionero oblati en 1930. El día 15 del año siguiente hace su primera oblación y pasa a Pozuelo para cursar los estudios eclesiásticos. En 1934 hace su Oblación perpetua y se inicia en las órdenes menores (actuales ministerios). Era subdiácono y estaba ya a las puertas del diaconado y del sacerdocio.

A lo largo de su corta vida, se destaca en Cecilio su constancia y tesón ante las dificultades que iba encontrando en los estudios, entre otras causas, por un accidente desafortunado en el trabajo agrícola, que le ocasionó la pérdida de un ojo. Hombre de buen corazón, dócil, noble y piadoso. De buen espíritu en la convivencia con los demás.

También él, al igual que Manuel Gutiérrez, tras dos días de incertidumbre, ansiedad y vejaciones en su propio convento, es “sacado” en la noche del 24 de julio de 1936 y fusilado de madrugada en la Casa de Campo.

Beato Francisco Polvorinos Gómez (Misionero Oblato de M.I. Estudiante) 24/07/1936, con 26 a.

Nació en Calaveras de Arriba, término municipal de Almanza (León), en el seno de una familia de campesinos y pastores en 1910. Tras llamar en vano a diversos institutos religiosos, se le abrieron por fin las puertas del juniorado de los Oblatos cuando ya tenía 16 años.

Su sobrino, Elías Pacho, destaca en él una intensa vida de fe y dice que era una persona muy piadosa, que vivía intensamente la vocación religiosa. Pone de relieve su amor a la Iglesia, manifestado expresamente en el pueblo durante las vacaciones, con una frase que se hizo familiar en su pueblo: "La Iglesia siempre será perseguida, pero nunca vencida". Se corrobora esta apreciación con el juicio de sus formadores: "Hombre piadoso, cumplidor de la Regla, cuidadoso de su vocación e interesado por las obras de la Congregación. Su lema: "Hacer el bien sin hacer ruido".

Otro sobrino, Alberto Pacho testifica: "Desde que fue detenido hasta la madrugada del 24 de julio (cuando fue ejecutado), aparte las vejaciones a que fue sometida toda la comunidad, sospecho que, lo mismo que a los demás compañeros, le someterán por lo menos a desprecios y malos tratos. Tengo entendido que en el poco tiempo que estuvieron detenidos en el convento de Pozuelo, llevaban una vida intensamente espiritual. Recibió la Eucaristía, que, en su caso y el de sus compañeros, fue como el Viático, cuando decidieron consumir la Eucaristía para evitar profanaciones. Todo esto lo sé por referencias de los supervivientes. En la madrugada del 24 de julio de 1936, los milicianos leyeron la lista de siete nombres de Oblatos, entre los que incluyeron a mi tío..." .

Beato Juan Pedro del Cotillo (Misionero Oblato de M.I. Estudiante) + 24/07/1936, 22 a.

Nació en 1914 en Siero de la Reina (León), en el seno de una familia de agricultores. Ingresó como Misionero Oblato de María Inmaculada. Era un religioso humilde y tenaz, siempre dispuesto a ayudar a los demás. Su aspiración era seguir las huellas de otros misioneros oblatos de su pueblo como el P. José Vega Riaño que también murió mártir.

Durante los años de estudio le diagnosticaron algunas complicaciones cardíacas, pero el médico le garantizó que podrían curarse con un poco de atención. En el momento de su captura el P. José Vega intervino en su favor diciendo: "¡No prendais a este muchacho, está enfermo del corazón!" y ellos le replicaron: "Para lo que le vamos hacer, está suficientemente bien". Era una clara respuesta que revelaba el fin que le esperaba.

Beato Justo González Lorente (Misionero Oblato de M.I. Estudiante) 24/07/1936, con 21 a.

Justo González Lorente nació en 1915 en Villaverde de Arcayos (León). En 1927 ingresa en el seminario menor de los Misioneros Oblatos de Urnieta (Guipúzcoa) y en 1932 comienza el noviciado en Las Arenas (Vizcaya). Hace su primera oblación temporal el 15 de agosto del año siguiente. Pasa a Pozuelo para proseguir los estudios llevando con gran rigor su formación intelectual y espiritual. Parecía algo tímido y sentimental; pero era alegre, servicial y amigo de todos. Al terminar el primer año de teología se disponía a hacer su oblación de por vida. Tenía gran ilusión por ser misionero.

El 22 de julio de 1936 las circunstancias van a cambiar la ruta de sus sueños. Fue detenido con toda la comunidad oblatina en el mismo convento, que quedó aquel mismo día convertido en prisión.

Beato Pascual Aláez Medina (Misionero Oblato de M.I. Estudiante) + 24/07/1936, 19 a.

Nació en 1917 en Villaverde de Arcayos (León). En 1929 entra en el seminario de los Misioneros Oblatos en Urnieta (Guipúzcoa) donde cursará los estudios secundarios. En 1934 pasa al noviciado de Las Arenas (Vizcaya) y hace su primera oblación temporal en 1935, y acto seguido pasa a Pozuelo de Alarcón para comenzar los estudios eclesiásticos. Terminado el primer curso de filosofía y tras un retiro de tres días, renueva sus votos el 16 de julio de 1936. Le caracterizaba un espíritu alegre, animoso, bondadoso y confiado. Nunca se sintió capaz de hacer mal a nadie y no se imaginaba que alguien pudiera hacerlo.

Beato Cándido Castán San José (Seglar. Casado) + 24/07/1936, 42 a.

Nació en 1894 en Benifayó (Valencia). Era un padre de familia que desde hacía varios años vivía con su esposa y sus dos hijos en Pozuelo de Alarcón en la colonia de San José. Empleado de ferrocarriles de la Compañía del Norte de España, había estudiado bachillerato en el colegio de los Hnos. del Sagrado Corazón en Miranda de Ebro. Despues hizo estudios especiales relativos a materiales ferroviarios. En 1936 prestaba sus servicios en dicha Compañía como empleado principal. Tenía dos hijos. Cristiano coherente, militante católico, era a la sazón Presidente de la Confederación Nacional de Obreros Católicos. Presidente así mismo de los Ferroviarios Católicos, sección de Madrid-Norte y afiliado a la Adoración Nocturna.

El día 18 de julio de 1936 sufre en su domicilio un primer registro, que nos describe vivencialmente su hija, testigo ocular: "Se presentaron en casa unos milicianos, so pretexto de encontrar armas, que, por supuesto, no existían... Cuando terminaron, le ordenaron que no se moviera de casa". Cuatro días más tarde, el 23 de julio hacia mediodía, fue obligado a abandonar su casa por un grupo de "milicianos del comité revolucionario de Pozuelo". Su hija Teresa fue testigo directo de su detención. Desde allí es conducido prisionero a la casa de los Misioneros Oblatos".

Recluido la noche del 23 de julio, es visitado por su esposa que le lleva comida y cena. En la noche del 23 al 24 de julio es sacado del convento con otros siete Oblatos y ejecutado junto con ellos en la Casa de Campo, parque situado entre Pozuelo y Madrid.

Hijas de la Caridad (Beatificadas el 13 oct. 2013)

Estas cinco Hijas de la Caridad al ser obligadas a abandonar la Casa de Leganés, se refugiaron en la pensión de Doña Petra Saldaña, hermana de Sor Estefanía. Allí fueron delatadas a los milicianos de la F.A.I. por dos antiguas alumnas. Por tres veces confesaron que eran Hijas de la Caridad durante los registros y por este motivo fueron fusiladas junto a la Puerta de Hierro de Madrid, la noche del 12 de agosto de 1936 en presencia de la misma Doña Petra Saldaña y su yerno D. Santiago Rico. Previamente les había ofrecido hacerse maestras o enfermeras del Socorro rojo, renunciando a su condición de Hijas de la Caridad, oferta que ellas rehusaron prefiriendo sellar su vocación con su propia sangre.

Beata Melchora Adoración Cortés Bueno, HC 12/08/1936 con 42 a.

Sor Melchora de la Adoración Cortés Bueno nació en Sos del Rey Católico (Zaragoza), Diócesis de Jaca, el día 4 de enero de 1894. Entró en la Comunidad el 18 de marzo de 1914. Realizó su servicio y misión educativa como maestra en varios destinos, siendo el último el Colegio de la Inmaculada de Leganés. Este fue su destino más largo en el que vivió totalmente entregada a la educación de sus alumnas, muchas de ellas procedentes de familias muy necesitadas. Al momento del martirio tenía 42 años de edad.

Beata María Severina Díaz-Pardo Gauna, HC 12/08/1936 con 40 a.

Sor María Severina Díaz-Pardo Gauna nació en Vitoria, Diócesis de Álava, el 23 de octubre de 1895. Alumna de las Carmelitas, conoció a las Hijas de la Caridad acompañando a su padre que era miembro de las conferencias de San Vicente. Entró en la Comunidad el 2 de agosto de 1917. Realizó su misión educativa como profesora de música en varios colegios, siendo el último el Colegio de la Inmaculada de Leganés. Destacó su delicadeza, finura de trato, sencillez, vida interior y confianza en la Providencia. Desde que entró en comunidad manifestó su deseo expreso de ser santa. Sufrió el martirio a los 40 años de edad.

Beata María Dolores Barroso Villaseñor, HC 12/08/1936 con 39 a.

Sor Dolores Barroso Villaseñor nació en Bonares (Huelva) el 4 de octubre de 1896. Entró en la Comunidad el 2 de diciembre de 1926. Realizó su misión como enfermera en el Asilo de Málaga y en el Hospital Psiquiátrico de Santa Isabel de Leganés. Vivió entregada de lleno a los enfermos mentales para los que tenía un don especial de comprensión, cariño y dedicación. De allí fue al martirio a los 39 años de edad. Destacó por su entrega y cariño especial a los enfermos mentales. Era una persona de gran vida interior, acogedora y transmitía a los demás su profunda confianza en Dios.

Beata Estefanía Saldaña Mayoral, HC 12/08/1936 con 62 a.

Sor Estefanía Saldaña Mayoral nació en Rabé de las Calzadas (Burgos) el 1 de septiembre de 1873. Entró en la Comunidad a los 17 años, el 9 de agosto de 1890. Fue una excelente maestra de párvulos en varias escuelas y centros educativos. Era muy fiel a las Reglas de la Compañía y escrupulosa en su cumplimiento. Manifestó siempre una obediencia delicada, incluso en tiempos ya de persecución, cuando fue destinada al Hospital Psiquiátrico de Leganés, de donde salió para el martirio a los 62 años de edad. Destacó por su disponibilidad y deseo sincero de fidelidad a la Voluntad de Dios manifestada a través de los Superiores.

Beata María Asunción Mayoral Peña, HC 12/08/1936 con 57 a.

Sor Ma. Asunción Mayoral Peña, prima hermana de la anterior, nació en Tardajos (Burgos) el 18 de agosto de 1879. Entró en la Comunidad el 17 de marzo de 1897 y desarrolló su misión caritativa, como enfermera en varios hospitales. Fue acogida en el Hospital Psiquiátrico de Leganés al ser expulsada su Comunidad del Asilo de Ciegos de Madrid, ya anteriormente en 1934, durante la revolución de Asturias, había sido expulsada también del Sanatorio de Santa María del Naranco de Oviedo, experimentando de cerca la persecución. Fue al martirio a los 57 años. Destacó siempre por su generosidad y amor a los pobres.

Hermanos Maristas (Beatificados el 13 oct. 2013)

Beato Pablo Martínez Esteban (H. Gaspar Pablo, FMS), 24/07/1936 con 38 a.

Nacido en Los Balbases (Burgos), el 24 de marzo de 1898. Siendo Pablo aún muy niño, murió su madre y su padre se casó en segundas nupcias con doña Casilda Manero. Don Julián tuvo en total seis hijos de los dos matrimonios. Timoteo, hermano del padre de Pablo, siguió a éste a la vida marista. Al cumplir los 13 años ingresa en el seminario marista. En el mes de abril de 1910, marchó al seminario marista de Arceniega (Álava). En septiembre de 1913, fue al noviciado de las Avellaneras (Lleida), donde vistió el hábito marista, el día 1 de abril de 1914, recibiendo el nombre de H. Gaspar. El mismo día del año siguiente emitió los primeros votos anuales. Se entrega definitivamente a Dios, el 2 de septiembre de 1920, al hacer su profesión perpetua.

En la noche del 23 de julio de 1936, en la Posada San Bias de la calle Atocha, n. 147, de Madrid, en la que se hallaba alojado, es detenido por una patrulla de milicianos, junto con el H. Camerino, durante la cena. Ninguno de los dos protestó ni opuso resistencia alguna. El 24 de julio fueron asesinados en Madrid. Se sabe que dieron su vida por Dios, ya que los mataron por ser religiosos maristas.

Beato Braulio Álvarez Palacín (H. Camerino, FMS), 24/07/1936 con 36 a.

Nació en Braulio el 26 de marzo de 1900. Después de cumplir el servicio militar, escuchó la llamada de Dios e ingresó en el noviciado marista de las Avellanas (Lleida) el 16 de septiembre de 1924, cuando tenía 24 años. El 8 de septiembre de 1925 vistió allí el hábito marista y recibió el nombre de H. Camerino. El mismo día del año siguiente, emitió los primeros votos anuales. Cinco años más tarde, el 23 de agosto de 1931, se consagró a Dios, para toda su vida, con la profesión perpetua.

Desde que llegó al noviciado, prestó, con grandísima abnegación, sus servicios como enfermero a los hermanos de su comunidad, y siguió presentándose hasta su muerte. Dicen los que lo conocieron que era caritativo, franco y abnegado, cualidades que lo hacían ser apreciado por cuantos lo trataban. Su carácter abierto y amable y, especialmente, su abnegación y su caridad era lo que atraía y convencía, de verdad, a sus discípulos.

En la noche del 23 de julio de 1936, en la Posada San Blas de la calle Atocha, n. 147, de Madrid, en la que se hallaba alojado, es detenido por una patrulla de milicianos, junto con el H. Gaspar, durante la cena. Ninguno de los dos protestó ni opuso resistencia alguna. El 24 de julio fueron asesinados. Dieron su vida por Dios, ya que los mataron por ser religiosos maristas.

Beato Luis Moreno Aliende (H. Luis Alfonso, FMS), 26/08/1936 con 25 años.

Nació en Quintanilla de San García, provincia y diócesis de Burgos, el 24 de junio de 1911. En 1922, ingresa en el seminario marista de Arceniega (Álava); de allí marcha al noviciado de las Avellanas (Lleida), el 17 de septiembre de 1926. El 8 de septiembre de 1927 viste el hábito marista y recibe el nombre de H. Luís Alfonso. Al año siguiente, también el día 8 de septiembre, emite sus primeros votos temporales.

En 1929 es destinado al colegio marista de Calatayud; en marzo de 1932, marcha a Madrid, al colegio de la calle Cisne; en septiembre de 1935, se traslada al colegio de la calle Los Madrazo, también en Madrid. En esta ciudad fue detenido y entregó su vida por Dios mediante el martirio.

Estuvo escondido en una casa con el H. Celso Primo Pérez, que fue de los últimos que lo vieron con vida. Así narra lo que pasó: "Un buen día, se presentó en la casa, a la hora de la cena, un desconocido que dijo textualmente: Tengo ocasión de hacer una obra buena, ahora o nunca. Márchense, que vienen por ustedes esta noche. Yo, el H. Luís Alfonso y un sacerdote, que estaba con nosotros, iniciamos la huida. Por una hija de la casa, supe después que el H. Luís Alfonso fue detenido aquella noche. Era el 26 de agosto de 1936". Así fue, una patrulla de milicianos se lo llevó, junto con el sacerdote, y ambos fueron martirizados aquella misma noche.

Beato Aniceto Pablos Carvajal (H. Ángel Hipólito, FMS) 3/11/1936 con 33 años.

Nació en Burgo Ranero, provincia y diócesis de León, el 13 de mayo de 1903. El 30 de julio de 1916 ingresó como marista en Tuy, donde estaba uno de sus hermanos; en abril del año siguiente, pasó a Pontós (Girona), donde tomó el hábito marista el 22 de agosto de 1918, recibiendo el nombre de H.

Ángel Hipólito. Después del año de noviciado, emitió los primeros votos anuales el mismo día del año siguiente. El 15 de agosto de 1925 se entregó a Dios de por vida con la profesión perpetua.

Sus destinos como profesor en los colegios maristas fueron los siguientes: en agosto de 1919, llegó a Vigo; el mismo mes de 1921, fue a Segovia; desde agosto de 1922, se encuentra en Palencia; en el mismo mes de 1925, se trasladó a Pontevedra; en agosto de 1926, volvió a Vigo; desde octubre de 1929, se halla en La Coruña; en marzo de 1930, partió para Lugo; en octubre de 1931, volvió a Palencia; en agosto de 1933, fue al colegio de la calle Fuencarral de Madrid. En esta ciudad fue detenido.

El día 15 de agosto de 1936 lo detuvieron, junto al H. Julián Marcelino y otro marista, en la residencia de estudiantes y, después de pasar la noche en la Dirección General de Seguridad, los llevaron a la cárcel de Ventas. En ella se comportó con entereza, a pesar de las calamidades que tuvo que soportar. De vez en cuando se paseaba solo y en silencio; otro hermano, preso como él, le preguntó qué hacía. Él le contestó: Cumplio mis deberes con Dios y me preparo para lo que pueda suceder. El 3 de noviembre lo asesinaron, junto a otros presos, en el cementerio de Aravaca. Murieron gritando ¡Viva Cristo Rey!

Siervas de María (*Beatificadas el 13 oct. 2013*)

Beata Aurelia Arámbarrí Fuente (*Sor Clementina Francisca,*) +6-7/12/1936 con 70 a.

Nacida en Vitoria, Álava, diócesis Vitoria, 23 octubre 1866. En octubre de 1929 fue trasladada a la casa de la Congregación de las Siervas de María en Pozuelo de Alarcón (Madrid) como superiora y consejera provincial. Cargos que desempeñó hasta 1934, año en que le diagnosticaron una parálisis progresiva que la imposibilitaba parcialmente.

Beata Aurora López González (*Sor Justa, sdeM*) 6-7/12/1936 con 86 a.

Nacida en San Lorenzo del Escorial, Madrid, el 28 de mayo de 1850. Llegó a la casa de Pozuelo de Alarcón en 1934, donde se dedicó al servicio y cuidado de las hermanas de la comunidad y a la oración. Fue martirizada a la edad de 86 años.

Beata Daría Andiarena Sagaseta (*Sor Josefa Engracia, sdeM*) 6-7/12/1936 con 57 a.

Nacida en Donamaría, Navarra, diócesis Pamplona, 5 abril 1879. En 1922 se la destinó al noviciado de la casa madre (Madrid) con el cargo de auxiliar de la madre maestra para las hermanas coadjutoras. En septiembre de 1930 fue enviada a Pozuelo de Alarcón y en 1932 se la nombró secretaria y consiliaria de dicha comunidad.

Beata Agustina Peña Rodríguez (*Sor María Anunciación, sdeM*) 6-7/12/1936 con 36 a.

Nacida en Ruanales (Cantabria) el 23 de marzo de 1900. La clave de su existencia fue la profunda vida de oración que alimentó desde niña. Fue un alma grande en la que resplandecieron la humildad, el candor y la sencillez, junto con la entereza y la generosidad. A la muerte de su madre se ocupó de sus doce hermanos. Ya en religión, fue ejemplar e incansable en el servicio y solicitud de sus hermanas.

Caballeros de la Medalla Milagrosa – Miembros de la familia Vicenciana (*Beatificados el 11 nov. 2017*)

José Garvi Calvente (seglar) 21/08/1936 con 55 a.

Era dependiente en la tienda de ropa "Casa Baranda", estaba casado y tenía una hija adulta y casada. A José, miembro de la asociación Vicenciana, lo fueron a buscar a las 9 de la mañana del 19 de agosto a la tienda de ropa donde trabajaba de dependiente. Allí mismo intentaron detener también a su hija Elvira, de 27 años, pero la joven, casada un año antes y embarazada, escapó usando la escalera interior del edificio. Unos milicianos dijeron luego al marido de Elvira que lo habían llevado a la checa comunista de Santa Engracia, 46, pero esta checa se comunicaba por un pasillo con la checa socialista del Círculo, en Martínez Campos, 8. Estuvo preso allí los dos días habituales y fue llevado el 21 de agosto al Cuartel de la Montaña donde fue fusilado.

Eduardo Campos Vasallo (seglar) 21/08/1936 con 51 a.

Era ayudante de obras públicas; estaba casado y tenía 6 hijos, de entre 20 y 10 años. Los milicianos de las Juventudes Socialistas Unificadas de Centro llegaron a la casa de Eduardo Campos, que trabajaba para el Ministerio de Obras Públicas. Como Eduardo Campos no estaba en casa, se llevaron a su hijo mayor, que tenía 20 años y estudiaba telegrafía. Lo encerraron en el Círculo Socialista, donde pudo ver a otros congregantes de la Milagrosa, entre ellos José Garvi, el vendedor de ropa.

Cuando Eduardo Campos se enteró, acudió en persona a entregarse a cambio de su hijo. En la puerta encontró al yerno de José Garvi, que buscaba a su suegro. Los milicianos no liberaron al joven hasta que firmó un documento comprometiéndose a no irse de su domicilio y a estar disponible. El tintorero de la calle Santa Engracia, 60, que estaba preso ese día, explica que a Campos le dieron de comer pero "insultándose extraordinariamente". Un miliciano que habló con el yerno de Garvi le enseñó una lista de los que "pasaban al Cuartel de la Montaña" y allí figuraban su suegro y Campos. Parece casi seguro que Campos fue asesinado en el cementerio nuevo de Aravaca el 21 de agosto, a un día de cumplir 52 años.